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香港特區政府26日嚴厲譴責美國駐港總領事梅儒瑞

（Gregory May）近日出席美國智庫舉辦的研討會上就

有關香港國安法，以及對香港特區法治、權利和自由

的污衊抹黑。特區政府發言人表示，堅決反對任何對

特區政府維護國家安全工作的偏頗評論，又批評美國

倡議某種背景者、機構或組織不應就其違法行為和活

動受到法律制裁，等同給予其犯法特權，完全違反法

治精神。特區政府強烈敦促美國政府立即停止不符合

國際法和國際關係基本準則的行為，立即停止干涉香

港特區的事務，「任何外國或外部勢力詆毀香港特區

法治、權利和自由，試圖破壞香港繁榮穩定，只會自

曝其短，理屈詞窮，絕不會得逞。」

香港特區政府斥言論偏頗違法治精神
美駐港總領事抹黑釋法 詆毀港法治權利自由

◆香港文匯報記者 藍松山

梅儒瑞上任後近日首度公開正式演說，稱美國會繼續批評中央
或特區官員「破壞香港高度自治行徑」，及要求特區政府立

即釋放所有「受到不公義扣押者」云云。他又聲稱，特區政府在取
消多個防疫措施後，仍有「打擊基本自由、營商環境、新聞自由及
法治等」，全國人大常委會關於香港國安法的解釋，可能「進一步
破壞香港司法獨立」云云。
就梅儒瑞針對香港特區落實香港國安法的失實和無理指控，特區
政府發言人批評全屬無事生非，危言聳聽。就梅儒瑞對全國人大常
委會去年就香港國安法作出解釋的肆意歪曲和蓄意抹黑，特區政府
發言人嚴正表示：「全國人大常委會根據憲法和香港國安法的相關
規定行使解釋權，是『一國兩制』原則下的重要一環，體現了法治
原則。全國人大常委會是次作出的立法解釋，並不直接處理具體司
法案件，而是釐清有關法律規定的含義和適用法律的依據，絕不存
在損害香港法院受基本法保障的獨立審判權和終審權的問題。」

證明書制度有堅實法律基礎
發言人指出，是次釋法源自有關在香港沒有全面執業資格的海外

律師是否可以按專案申請方式參與涉及國安案件所引起的爭議。全
國人大常委會是通過解釋香港國安法的第十四條和第四十七條，提
供清晰途徑讓香港特區自行解決有關爭議，「全國人大常委會解釋
指出，不具有香港特區全面職業資格的海外律師是否可以擔任國安
案件的辯護人或者訴訟代理人的問題，屬於香港國安法第四十七條
所規定的需要由行政長官認定的問題。根據該條款，法院在審理案
件中，如遇涉及有關行為是否涉及國家安全或者有關證據材料是否
涉及國家秘密的認定問題，應當向行政長官提出並取得行政長官就
該等發出的證明書，而證明書對法院有約束力。是次釋法並沒有在
這方面向行政長官授予額外的權力，只是澄清了該條款可以適用於
處理有關海外律師的爭議。這證明書制度不單有堅實法律基礎，亦
合情合理。」
發言人強調，國防、外交以及國安問題均屬中央事權。而事實
上，基於國安事務的本質，行政機關遠比法院處於較佳位置作出合
適的判斷，因此法院會對行政機關就國安事務方面的判斷予以尊
重，這一項原則也是包括美國在內的世界各地維護國家安全的通
則。「必須指出的是，行政長官發出的證明書只是就香港國安法第
四十七條所述的問題向法院提供一項有約束力的認定，不是取代法
院處理訴訟中的其他爭議，也不是代替法庭判案。」
就香港國安法的實施，特區政府發言人批評，美國倡議某種背景
者、機構或組織不應就其違法行為和活動受到法律制裁，等同給予
其犯法特權，完全違反法治精神。
特區政府發言人強調，特區政府堅定維護香港市民受到法律保障
的權利和自由。自香港國安法實施以來，社會回復穩定，加上與內
地金融緊密融合，投資者對香港市場更有興趣，對香港的發展前景
更具信心。隨着香港穩步復常，國際金融機構均重申對香港作為國
際金融中心的信心和承諾，並部署拓展在港業務和投資；隨着香港
與內地和國際恢復便捷往還，今年的經濟前景將更為樂觀。

合作前提是須尊重「一國兩制」
就梅儒瑞提出美國與香港合作相關事宜，特區政府發言人表示：

「香港特區一向依照基本法積極與世界不同國家和地區保持廣泛聯
繫和促進合作，但前提是對方必須尊重『一國兩制』原則，不得抹
黑或詆毀『一國兩制』的成功實踐。任何外國或外部勢力詆毀香港
特區法治、權利和自由，試圖破壞香港繁榮穩定，只會自曝其短，
理屈詞窮，絕不會得逞。特區政府會繼續堅定履行其職責，致力確
保『一國兩制』實踐行穩致遠，為市民謀幸福，為香港謀發展。」

香港文匯報訊 據外交部駐港特派
員公署網站訊，針對美國駐港總領事
在美國智庫舉辦的香港經濟前景研討
會上借題發揮，大放厥詞，公然詆毀
香港法治和自由，惡意攻擊香港國安
法和中國全國人大常委會有關釋法，
蓄意抹黑香港營商環境，外交部駐港
公署發言人表示強烈不滿，予以嚴厲
譴責！「我們敦促美國相關官員，勿
忘前事之鑒，勿做眾矢之的，反中亂
港只有死路一條！拿着糟糕透頂的劇
本，無論再怎麼演，都只會自曝其
短，自取其辱！」
公署發言人指出，香港國安法針對

的是香港特區維護國家安全「不設

防」問題，打擊的是極少數，保護的
是廣大香港居民。香港國安法實施以
來，香港國際金融、貿易、航運中心
地位得到鞏固，高度自由開放和一流
的營商環境得到提升，2022年香港再
度獲評全球最自由經濟體。香港的法
治優勢堅如磐石，在全球法治排名中
穩居世界前列。香港的新聞自由在安
全、穩定、法治環境下獲得更好保
障，在港國際媒體和記者數量不降反
升。事實雄辯地證明，香港國安法護
國安、保家安、得民心，已成為香港
繁榮穩定的「守護神」。中國全國人
大常委會日前對香港國安法有關條款
作出解釋，釐清立法原意，進一步完

善特區維護國家安全的執行機制，為
特區解決香港國安法實施中遇到的實
際問題清晰規範了方式和路徑，完全
正當、必要、及時、合法，得到特區
社會各界普遍歡迎和支持。

批梅儒瑞幹「吃飯砸鍋」勾當
發言人強調，美國「民主燈塔」

「人權衛士」的虛偽面目早已被世人
看穿、遭世人唾棄，根本不配當什麼
「人權衛士」，更沒資格充當頤指氣
使的「教師爺」。梅儒瑞作為美國政
府派駐香港的高級外交官，幹的卻是
「吃飯砸鍋」的勾當，對當前香港海
晏河清的大好局面視而不見，對香港

安定團結的客觀事實充耳不聞，對不
干涉內政的國際法原則和國際關係基
本準則肆意踐踏，不斷詆毀香港法治
和自由，為反中亂港分子撐腰打氣，
唱衰香港發展前景，只能暴露其亂港
遏華的險惡用心，必將會被鐵一般的
事實狠狠打臉，再次遭到可恥的失
敗！
發言人指出，香港作為聯通中國與
世界的超級聯繫人，理應成為中國與
各國友好合作的「熱土」，而不應成
為實施「新冷戰」的「陣地」。在中
華民族偉大復興不可逆轉的歷史洪流
面前，任何阻擋香港由治及興進程的
言行都是螳臂擋車。

外交公署：反中亂港只有死路一條

香港文匯報訊（記者 黃書蘭、子
京）針對美國駐港總領事梅儒瑞日前對
香港國安法等方面作出的抹黑，多位香
港政界人士26日接受香港文匯報訪問
時指出，美方以「關心香港」為幌子恐
嚇在港外國投資者，顛倒是非。香港國
安法的實施彰顯了「一國兩制」精
神 ，對社會的繁榮穩定有着重大作
用，敦促美方停止干涉中國內政及香港
事務的卑劣行徑，否則定必自取其辱。
港區全國人大代表蔡毅表示，社會

各界都能清楚看到香港國安法的落實為
香港營商環境的穩定、可持續發展提供
有力保障。香港的疫情近期得到有效控
制，社會穩步復常，很多外國資金也回
流香港，大家對內地今年的經濟增長預
期樂觀，對香港的預期也一樣，相信隨
着香港與內地、其他地區恢復正常往

來，今年市況將好過去年。
全國政協人口資源環境委員會副主

任施榮懷批評，梅儒瑞對全國人大常委
會早前就香港國安法作出解釋的有關言
論是完全沒有任何依據的肆意歪曲和蓄
意抹黑，十分荒謬。人大常委會每一次
解釋基本法，都是為了維護香港法治的
權威與統一，讓法律原意和法律精神得
以有效、準確落實。同時，好的法治可
以維護投資者信心，香港國安法實施
後，外國投資者、外資企業駐港地區總
部及辦事處的數目均有增長，可以看到
香港的營商環境轉好，投資者的信心增
加。
民建聯司法及法律事務發言人、立

法會議員周浩鼎表示，國家安全乃中
央事權，而中央透過訂立香港國安
法，授權特區政府維護國家安全，司

法機構也必須根據香港國安法履行其
職責，維護國家安全，彰顯「一國兩
制」精神 ，故梅儒瑞的說法是抹黑污
衊，無理失實。
民建聯立法會議員林琳表示，美方

以所謂「關心香港」為幌子恐嚇在港外
國投資者，甚至不惜違反世貿規則，作
出限制港貨出口來源地標籤等「制裁」
措施，反映其別有用心。自香港國安法
實施以來，香港國際金融、貿易、航運
中心地位得到鞏固，高度自由開放的一
流營商環境得到提升，而港美貿易量在
香港國安法實施後有增無減，印證了香
港金融市場穩健向好，國際投資者普遍
認為香港的營商環境更加安全穩定。
工聯會理事長、立法會議員黃國表
示，實施香港國安法，香港才得以擺
脫黑暴陰霾，遏止敵對外部勢力搞亂

香港，讓香港得以由亂到治，由治及
興，對社會的繁榮穩定有着重大作
用。事實勝於雄辯，如今市民的出行
和日常生活，與香港國安法實施前的
黑暴期間天差地別，美方一再指鹿為
馬，只會令人覺得美方因受到香港國
安法約束，無法再煽搞反中亂港等見
不得光的事情，才會心中有鬼。

國安法令美「以港制華」夢碎
自由黨副主席、立法會議員李鎮強
表示，香港國安法令美方「以港制華」
的夢碎，從而使美方不斷借故抹黑，顛
倒是非。隨着香港逐步復常通關，不少
因疫情而離港的商人都會重臨香江。隨
着社會比過去更安定繁榮，營商環境只
會愈來愈好，香港國際金融中心的地位
亦將更為鞏固。

政界：美藉詞「關心」恐嚇在港外國投資者

▲ 梅儒瑞上任後近日首度公開正式演
說，稱美國會繼續批評中央或特區官員
「破壞香港高度自治行徑」，及要求特區
政府立即釋放所有「受到不公義扣押者」
云云。 視頻截圖

◀ 特區政府發言人表示，自香港國安法
實施以來，社會回復穩定，加上與內地金
融緊密融合，投資者對香港市場更有興
趣，對香港的發展前景更具信心。圖為香
港市民在街頭支持香港國安法頒布。

資料圖片

▲▼消費者信心目前狀況指數見2004年有
調查以來新低。消費者預期指數則明顯高於
疫情前。 香港文匯報記者曾興偉 攝

香港文匯報訊（記者 吳健怡）香港特區政府
多次放寬防疫政策，以及與內地逐步復常通
關，令社會開始復常。民建聯26日公布的最新
消費者信心指數顯示，「目前狀況指數」跌至
2004年有調查以來新低，反映不少市民認為目
前個人財政狀況欠佳，但「消費者預期指數」
持續上升至十八年以來第二高位，令兩者合計
的「綜合消費者情緒指數」也上升，顯示市民
預期未來香港經濟復甦的機會較高。民建聯期
望特區政府於新年度預算案再派發不少於5,000
元（港元，下同）電子消費券，以紓解市民經
濟壓力，振興百業。
民建聯於上月13日至29日成功以電話訪問了

862名18歲或以上市民，「目前狀況指數」由
去年6月的83（設2004年10月首次調查時的數
值為100）下跌至有調查以來的新低73；但
「消費者預期指數」卻由上次的105升至113，
是有調查以來的第二高，因此「綜合消費者情
緒指數」亦由98回升至101，是自2021年6月

以來最高。

受訪者財務看法偏向悲觀
調查顯示，受訪者的個人財務狀況展望略有
改善，但整體看法仍偏向悲觀，反映部分市民
的收入或工作狀態仍然欠佳。至於香港經濟前
景展望方面，調查顯示無論是短期抑或長期展
望，被訪者的保守情緒紓緩程度均較大。
民建聯副主席、立法會議員周浩鼎指出，

「目前狀況指數」下跌的原因，很可能是因為3
年疫情蹂躪，經濟處低位，市民的錢也用得
「七七八八」所致，但目前香港與內地已復常
通關，令市民對香港未來長遠經濟重拾信心，
明顯轉趨樂觀，體現在消費者預期指數反彈至
高位。
他認為特區政府應加大力度重振經濟，促

進產業多元化，並開拓對外聯繫及市場領
域，讓社會工商各界能迎接更多發展及工作
機遇，「例如在經貿政策上應重視東盟地區

的戰略發展地位，包括把香港上市平台擴大
為以內地及東盟國家企業的集融資樞紐方向
發展，以吸納更多東盟企業來港上市。」他
同時促請政府着力吸納海外大型企業及專才
落戶香港，推動數字經濟、電子商貿、創新
科技及新型工業化等產業的發展。
民建聯副主席、立法會議員陳學鋒表示，考慮
到政府目前的財政狀況，派發1萬元消費券可能
造成財政負擔，因此建議派發5,000元消費券。
被問到為何支持續派消費券而非現金時，他指按
照過去經驗，消費券可於短時間內直接刺激中小
企業的業務，「現時香港經濟正在復甦中，但零
售業的生意卻未見太大起色，派發消費券往往可
令市民願意花比消費券更多的金額，令很多中小
企均能受惠。」
他並期望疫情過去後，內地及海外旅客等
各方面能逐步帶動香港進一步復常，但同時
特區政府須積極舉辦大型盛事以鼓勵旅客訪
港，以重振香港經濟。

市道看好 消費者預期指數見高位

◆民建聯公布最新消費者信心指數，建議派發
不少於5000元消費券。香港文匯報記者涂穴攝




